



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
Extranjero » » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30
DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
originales aun cuando no se publiquen

¿A dónde vamos?

La paz alborea ya; en vigor el armisticio que los alemanes solicitaron de sus enemigos y próxima la asamblea que ha de celebrarse en París en la que ha de fijarse de un modo definitivo la futura suerte de Alemania, nada envidiable por lo que es de presumir, y aún del mundo, queda actualmente como una incógnita a resolver la orientación que han de tomar por propio impulso o coaccionadas por las demás las naciones todas de Europa.

Al más sereno, ecuánime y reflexivo espíritu le faltan seguramente elementos de juicio para adivinar el rumbo que ha de tomar toda España en lo futuro; cualquiera se atreve a hacer profecías en momentos de tanta revuelta y menos en la propia tierra, donde está, si hemos de creer al proverbio, desacreditadísimo el oficio de profeta. Pero por los síntomas que observamos en el exterior, es lógico, y aún posible, y aún probable, el camino que mal que nos pese seguirá la nación española es franca y marcadamente *hacia adelante*.

Es cierto que tras la orgía rusa, donde no manda más que la pasión y el desenfreno, donde parece que no hay más gobierno que el de una supina y marcadísima incultura, lo mismo en las esferas del gobierno bolchevista que entre la aguardentosa plebe que constituye la guardia roja, vendrá una reacción, más no ha de ser esta tan intensa que llegue al antiguo cesarismo, sino a la paz de una república burguesa, un poco tocada de socialismo a la usanza francesa, semilla republicana que ha de extenderse a la dislocada Alemania de hoy y desde luego a las demás naciones neutrales, donde los reyes tendrán que desprenderse de muchas de sus prerrogativas antiguas para no perder de un solo golpe la corona, escogiendo así el mal menor.

Por lo que toca a España, ¿qué hemos de decir? Son estos tiempos de una tan desolante desorientación

en el terreno político, de una tan triste y tan desordenada vida, que los más gubernamentales, los más amantes del orden sienten allá en los hondones del espíritu un fuerte impulso de que esto estalle de una vez, á ver si encontramos, o vislumbramos al menos, un rayo de luz, una favorable solución que evite los males que juzgamos probables. Es el caso de nerviosismo del que teme un peligro, y como la situación de zozobra se prolonga, pide ya a gritos que venga la realidad con todas sus desagradables consecuencias para defenderse o para morir, pues todo es preferible a la incertidumbre en que está, incertidumbre que nos hemos creado los nacionales todos; los políticos del régimen, atentos, más que a nada, a su orgía de prebendas siempre, a ir pasando con paliativos, en el mejor de los casos, y cuando no más atentos a su carrera que al bien de sus administrados; y los demás consintiendo la francachela, riéndonos de lo que hemos dado en llamar frescura de Romanones, encogiéndonos de hombros ante la pseudo-seriedad de don Eduardo Dato, no parando mientes ante la inutilidad del gobierno de esa excelente medianía de García Prieto, tomando en serio las posturas un poco enfáticas de D. Antonio Maura, quien comprende en su excelsa inteligencia que esto ya no tiene remedio, aunque por respetos humanos se lo calle. Tenemos miedo a lo desconocido, y por eso aguantamos los males presentes; creemos preferible, en nuestra inconsciencia, sufrir las torturas del cáncer nacional ante el temor de una operación cruenta, aunque de ella dependiese el remedio. Estamos aún pensando en inútiles uniones de las derechas y sabemos de sobra que no ha de venir por ahí la panacea de nuestros males tal como vienen los tiempos, que tarde o temprano, sino lo hacemos *motu proprio*, ha de venir del exterior quien apriete las clavijas de la acreditada vihuela nacional hasta que esté a tono con el *carillón* francés, con la gaita de la Gran Bretaña y la mandolina de los Saboyas. Pidamos a Dios que al afinar nuestra guitarra no salten las cuerdas y destrocen al que hoy la tiene en sus manos.



LAS FIGURAS DEL RETABLO

EL ORADOR

Habló Melquiades Alvarez. Era un muchacho cuando Clarín anhelaba que resonase la voz de su discípulo en el Congreso, vibrantes todavía los acentos de Castelar. Una tarde de nuestros años mozos entramos sigilosamente en una cátedra de la Universidad matritense. Un joven pálido disertaba sobre el Derecho de Roma. Graves sabios de un Tribunal escuchábanle como jueces de su aptitud, cotejada con la de otros opositores. Nos aturdieron su palabra torrencial, su caudalosa ciencia romanista, su dominio de las Instituciones justiniáneas, su crítica perspicaz de los glosadores, la limpia prosodia de su latín impécable. Entonces conocimos al orador.

El maestro se hizo jefe de partido. Dejó la férula por el cetro del Poder. La política es el magisterio más alto. Para la magnitud mental del opositor a cátedras era estrecho el recinto del aula. El que pudo adoctrinar a generaciones de estudiantes aspira a conducir al pueblo. En vez de escribir un libro sobre las leyes de Roma; escribirá centones de legislación de su patria.

El arqueólogo del «jus» busca la «Gaceta» porque quiere fabricar la nueva justicia. Preparóse en su mocedad para hablar de algo muerto desde una cátedra: y pide en los albores de la vejez el mando para vivificar un cuerpo moribundo. Construir una España nueva con los restos de la España antigua empresa es de titán, mucho más difícil que los doce trabajos de Hércules.

Melquiades Alvarez ha sido la palabra anunciadora.

Brinda a todos la realidad presente de su elocuencia insuperable. El orador será estadista. La ofrenda que hace al mañana de la nación es su servicio para redimirla y engrandecerla. Recordad el milagro de Santa Casilda. En sus haldas de virgen, las rosas que llevaba a los cautivos se convertían en pan. Sólo son grandes de veras los políticos que saben convertir en pan sazonado, que nutre y salva, las flores retóricas de sus bellos discursos. Cuando el hombre de gobierno se iza sobre la cumbre del Estado, un acto suyo puede valer más que las marchitas flores de sus cálidas arengas de propagandista. Esperemos que llegue la conversión del verbo en carne. Casandra no interpone su fatídica profecía entre las últimas vibraciones oratorias del futuro reconstructor de un pueblo y el primer golpe de piqueta que empieza a demoler los restos vetustos del pasado.

Maese Pedro.

(De *Heraldo de Madrid*).

Músculo y oro

Robusto, recio, hermano en el semblante de la ruda intemperie despiadada, imagen de la fuerza, grave el paso, suspenso del asombro que le embarga, el viajero recorre la llanura. Escrutador indaga, al suelo interrogando con la vista, si en la llanada vasta el hombre alzó su tienda de peregrino en la existencia humana. Imagen de la esfinge,

la llanura mantiénese callada: ni la cayada, que al pastor acusa, ni choza, ni sus ruinas solitarias, ni una oveja balante llamando a su rebaño, ni una mata; el aire, descansando en la extensión, y ambos mudos cual la muerte helada.

El viajero quedó meditabundo; como la nube al firmamento, empañan las sombras su semblante, mas se disipan y el nublado escampa: deslízase en su pecho con tonos y clarores de alborada, suave rayo de luz; bajo su influjo, el corazón surgió, recio aventaba la losa abrumadora del vacío, y libre y sin tardanza, a volar por los cielos del deseo, la fantasía desplegó sus alas.

Al centro, en la planicie, bullendo en vida, la ciudad levanta; graciosa y señoril, airoas torres el aire rasgan y arrogantes se alzan; rindiéndola sus frutos, en torno, de labor trazó las hazas; aldeas disemina, que entre verde follaje se destacan; caminos espaciosos sus caseríos enlazan, y arteria principal de su comercio, amplia vía de hierro se dilata, y por ella reptando cual la sierpe, el penacho esfumando en lontananza, veloz locomotora con engrimiento su balumba arrastra.

El viandante sonrió. Sobre el extenso lienzo de la planicie, a su fantasma pensó dar realidad. Pulsó su brazo; so la robusta palma, el músculo potente del obrero se contrajo, engrosando en férrea masa. Aquello era la fuerza; mas un punto de apoyo tal palanca había menester, el oro adusto. Y fijó como ley esta amalgama: trabajo y capital, músculo y oro serán fecundos si en consorcio hermanan.

Ran-Orn

Registro civil de Castropol

Movimiento habido durante el mes de Noviembre de 1918

Nacimientos.—Castropol, 3; Piñera, 1; San Juan de Moldes, 2; Balmonte, 1.

Total, 7.

Matrimonios.—Castropol, 1; Figueras, 1; Barrés, 1.

Total, 3.

Defunciones.—Castropol, 3; Figueras, 4; Barrés, 12; Piñera, 2; San Juan, 7; Seares, 2; Presno, 2; Balmonte, 4.

Total, 36.

El discurso de D. Melquiades Alvarez

Toda la prensa de Madrid y provincias, sin distinción de matices, se ocupó del transcendental discurso que el eminente tribuno pronunció después de la Asamblea del Partido reformista celebrada en Madrid el 30 del pasado, y toda ella reconoce la excepcional importancia de aquél.

Las graves circunstancias porque atraviesa el país en los momentos presentes, fueron tratadas por el insigne hombre público con gran acierto, proponiendo soluciones para los más arduos problemas, caso que los acontecimientos lleven al gobierno de la nación al Partido reformista.

Muy de veras felicitamos al preclaro hijo de Asturias y gran protector de este distrito, por el inmenso triunfo alcanzado en toda España con su formidable discurso, que será impreso con las conclusiones de la Asamblea y repartido profusamente.

¡¡AUTONOMÍA!!

Es esta la exclamación que todo español consciente, lanza a los cuatro vientos con toda la fuerza de sus pulmones. Cansados de los abusos y del mal gobierno y administración del Poder central, anhelan ser siquiera dueños de aquello que, por derecho, les corresponde. Es una obsesión de los españoles, iniciada en Cataluña; pero es un problema difícilísimo de resolver, primero, porque el pueblo no está preparado, y segundo, porque los iniciadores del regionalismo dejan entrever, en todas sus afirmaciones de españolismo, un ideal separatista.

¿Saben, acaso la mayoría de los españoles lo que la autonomía significa? Yo creo que no; pero saben que implica más libertad, menos absurdo expedienteo, más caso omiso del Poder central, más dominio sobre lo que al municipio y a la provincia pertenece, más libre desarrollo y administración de la riqueza regional, y esto les basta. Nada más admirable que la autonomía municipal y regional. A nadie se le oculta la importancia que tendría una federación formada con las distintas regiones españolas, todas con una aspiración común: el engrandecimiento propio y el de España entera.

Surge una dificultad y es, que fuera de aquella masa consciente de los centros industriales, el pueblo español no está preparado, y faltando la preparación del pueblo, se prestaría la autonomía a un odioso caciquismo. Entre el caciquismo de Madrid y el provincial o municipal, no sé con cual quedarme. Es preciso preparar al pueblo, para que por sí pida la autonomía, que cuando sepa pedirla, sabrá también desterrar los caciques. No basta que la pidan cuatro paniaguados, que acaso busquen solo el medro personal. En lo que se refiere a Asturias, no me inspiran confianza los iniciadores.

Sobradamente sabemos que la apatía e indiferencia es enfermedad crónica en el pueblo español. Los obreros del campo, grandes en número, son, salvo raras excepciones, meros autómatas, que maneja a ca-

pricho el cacique de toda laya y condición. Otro tanto son los obreros de los pueblos pequeños, faltos de civismo y de cultura y donde la enseñanza es obligatoria sólo de nombre, donde las escuelas son inmundas cuadras, y el maestro no encuentra estímulo ni renumeración a su trabajo, es difícil, o al menos, contraproducente cambiar de golpe y porrazo su modo de vida.

Vosotros, paladines de la autonomía, preparad antes al pueblo, que éste sienta y comprenda la necesidad, y entonces, quieran o no quieran los gobiernos, apruébenlo o no las Cortes, conseguiremos lo que anhelamos, la autonomía vendrá, como imprescindible, por sí sola. Siempre empezamos por donde debíamos terminar; y esto, aunque muy español, es una utopía; la casa no se empieza por el techo.

De separatismo, mejor es no hablar. Ningún pueblo se basta por sí sólo, y fomentar la discordia entre las distintas regiones, será llevar a España al desastre. No hay que ir tan lejos, que si la fuente se envenena aparecerán envenenadas todas las aguas que de ella procedan.

Miguel Díaz.

Vegadeo, Diciembre, 1918.

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

¡LA FIESTA DEL TRIUNFO!

En nuestros piropos del número pasado, brindamos al Ayuntamiento de Tapia la idea de que éste celebre la Fiesta del Triunfo, a fin de rendir así el homenaje debido a las naciones de la Entente; a las naciones que, con heroísmo sin igual lucharon por la causa de la Libertad del mundo; pero por olvido, dejamos de hacer presente que en caso de celebrarse esa fiesta, debía ser el día 1.º del próximo Enero.

¿Qué por qué ese día? Porque es el día que «La Correspondencia de España» señaló para que en toda España se verifique ese homenaje a los aliados.

Así pues, téngalo presente nuestra Corporación municipal, la cual tenemos entendido que se halla animada de los mejores deseos para llevar a cabo la idea noble y grande que le brindamos; idea que brotó de lo más recóndito de nuestro corazón, empujada por nuestros inquebrantables ideales, por nuestro amor a la Justicia, a la Razón y a la Democracia.

LOS BÚLGAROS

Aquí, como en todas partes, había francófilos y germanófilos.

Los primeros eran los que formaban legión: eran las personas que razonaban y tenían ideales, mientras los segundos, faltos de todo eso, sólo eran admiradores de la fuerza bruta.

Vino la debacle alemana, se hundió el militarismo prusiano, se desmoronó la casta autoritaria y sangrienta de los Hohenzollern, causantes de esa tragedia que sembró el luto en todo el mundo, y esos germanófilos, esos admiradores de la barbarie, han hincado el pico; si algo pían, es para decir «que haya paz sea como sea».

A esta clase de germanófilos que giran fácilmente

sobre los talones, les llamó «búlgaros» el insigne periodista «Juan de Aragón».

Y nosotros les llamamos eso mismo, porque no cabe expresión más gráfica para denominar tales señoritos.

Pepe de Mingo

En la aldea de Veguina, falleció a la avanzada edad de 84 años, el día 5 del corriente, D.^a Juana Vijande, viuda de Correlo.

Descanse en paz, y reciban sus hijos y demás familiares, nuestro pésame.

La fiesta de la Purísima Concepción, patrona de Salave, se celebró este año con gran esplendor. En las novenas cantó un afinado coro de señoritas y en la misa solemne pronunció elocuente sermón el presbítero D. Sabino Lanza.

Los festejos profanos estuvieron bastante concurridos, celebrándose animadas verbenas los días 7 y el 8, estando todos estos actos, lo mismo que la función religiosa, amenizados por la banda de música de Figueras, que se mostró incansable en todos aquellos que tomó parte, lo mismo que un celebrado gaitero.

Vegadeo

UN NUEVO GENERAL

El soldado de Nápoles, en España, llegó a ser general.

¡Quien nos lo dijera!. Cuando empezó a codearse con nosotros, no nos hablaba más que de sus grandes proezas, alcanzadas en lejanas tierras, y de su indomable poderío.

Todos tomábamos a chacota sus espeluznantes relatos; todos hacíamos befa de su sin igual bravura...

Comprendiendo él que nuestra ciega y supina incredulidad le hacía blanco de nuestras burlas: que sus enfáticas y sinceras palabras eran por nosotros consideradas vanas y huera palabrería, trató de decirnos quien era, de poner término a nuestras chanzas, de demostrarnos que no fanfarroneaba...

Tuvo necesidad para ello de sostener no pocas y enconadas luchas a brazo partido, de las que ha salido siempre victorioso, dejando maltrecho y sin ganas de volver a pelear a su contendiente, cuando por fortuna, éste sobrevivía a la refriega.

Demostrados su valor y denuedo hasta la saciedad, y el pavor que es capaz de infundir en lo futuro tan sólo con su presencia; todos, unánimemente, acordamos proclamarle en España, *General*...

Para presenciar los méritos adquiridos, al buen gladiador, le hemos condecorado con no pocas cruces, pensionadas con millares de lágrimas...

* * *

De San Pedro de Benquerencia regresaron días ha, después de pasar en dicho punto una larga temporada, los Sres. D. Eduardo Vijande y Canel y su distinguida consorte D.^a Carmen Trelles Nieto, acompañados de su bella hija D.^a Elena y de su hijo político D. Manuel Fernández Veigueta, y de sus nietecitos Carmencita, Benignita y Eduardito.

De Gijón, en donde pasó todo el verano, regresó también la distinguida señorita Julia García Andina, acompañada de su hermano D. Manuel.

Magaral

DE LA DECENA

Por noticias llegadas recientemente de la Argentina, sabemos que nuestro querido amigo D. Carlos Braña, de Figueras, revalidó con éxito extraordinario y unanimidad en el tribunal, sus estudios de medicina hechos en la Universidad compostelana, en cuyas aulas siempre se distinguió por su aplicación.

Reciba nuestra sincera felicitación que hacemos extensiva a sus hermanos, médicos también, D. José y D. Fermín, éste médico municipal de esta villa.

El 4 del corriente salió para Barcelona en donde embarcará para Mendoza, República Argentina, nuestro estimado amigo D. Antonio Santamarina, natural de Granda, San Juan de Moldes, que pasó el verano entre nosotros después de muchos años de ausencia. Lleve feliz viaje.

En Huerta, San Juan de Moldes, dejó de existir a avanzada edad D.^a Dolores Fernández.

Reciban nuestro pésame su hija e hijo político el inteligente jardinero José Machado.

Salió para Oviedo, Madrid y otras importantes capitales de España, nuestro querido amigo D. Valentín Casariego.

A causa de celebrarse la novena del Corazón de Jesús el domingo por la tarde, la banda de música de esta villa dará la audición que le correspondía a esa hora, a las once de la mañana hasta la una.

En las oposiciones realizadas en Madrid para Ingenieros de la Armada, ha obtenido la segunda de las ocho plazas que se concedían el estimado joven de Figueras Manuel Acevedo Campoamor.

Felicitemos a tan aplicado estudiante, lo mismo que a sus padres D. Laureano Acevedo y D.^a Laureana Campoamor.

Salió para Valladolid, a continuar sus estudios de la carrera de Medicina, nuestro joven amigo D. Perfecto Alvarez Pardo.

El próximo sábado, 14 del corriente darán principio en nuestra iglesia parroquial, las novenas del Corazón de Jesús, predicando los tres últimos días el elocuente orador sagrado P. Polo, de la Orden de San Agustín.

Para algunos vecinos de la parroquia de San Juan

Se les advierte que en el terreno sembrado de pinos, que en la Regueira posee D. Perfecto Alvarez, se han esparcido algunas cantidades de veneno.

Cerveza marca EL GALLO

Se puso a la venta en todos los establecimientos de bebidas la insuperable cerveza EXTRA PALE marca EL GALLO.

Para detalles, en la imprenta de este periódico.

Imprenta del CASTROPOL